
2023年6月5日 星期一 A05综合

编辑：魏银科 美编：马秀霞 组版：侯波

国产榴莲本月底在三亚成熟上市
今年产量只有50吨，短期内普通消费者还买不到

6月份能买到国产榴莲吗？
无法量产，还得等等

榴莲被誉为“水果之王”，深受国内消费
者的欢迎，我国虽具备多种气候类型，但真
正能够满足榴莲生产的省份为数不多。因
此，长期以来中国榴莲多依赖于进口。海南
省三亚育才生态区榴莲基地种植的1400亩
榴莲已挂上幼果，将于今年6月成熟上市。

6月能买到国产榴莲吗？还得等等。海
南省农科院热带果树研究所所长、海南省
农业科学院研究员冯学杰提到，海南的国
产榴莲将从6月底开始陆续上市，一直到8
月份，但这并不能说明普通消费者就能买
到海南榴莲。

中国人一年消费的榴莲有100万吨，
而目前在海南开花结果的部分榴莲树仍
是幼树，无法留太多的果子，今年海南的
国产榴莲产量估计只有50吨左右。这些收
获的榴莲一方面会让种植户送给潜在客
户，开发市场；另一方面需要游客到果园
品尝。无法实现量产，也不能短时间内“打
下”榴莲价格。

国产榴莲“树上熟”
口感更加香甜

吃过进口榴莲的人或许知道，新鲜榴
莲进口，往往需要提前采摘，来自泰国的
榴莲甚至“七八成熟”就要摘下来，运抵中
国消费端的4至5天逐渐成熟。

海南琼海世界热带水果之窗基地总
农艺师陈兵说，国产榴莲将是一种“树上熟

榴莲”，口感更加香甜饱满。
进口榴莲需保鲜冷藏运输到国内，冯

学杰说，“路上熟”的口感和“树上熟”差别
较大。检测发现，“树上熟”榴莲在各个指
标上是优于其他同品类榴莲的。冯学杰指
出，海南榴莲可以做到“树上熟”，其成熟
度和新鲜度要比东南亚榴莲更有优势，这
也是未来海南榴莲的发展方向。

另外，海南离内陆市场比较近，这在
运输“树上熟榴莲”上更有优势。在规模生
产上，冯学杰主张通过技术手段进行矮
化，规避台风造成的种植风险。海南榴莲
树的高度降下来，既保证出产安全、树种
安全，还可以增加产量，节约人工成本。

国产榴莲未来会增产
但“不会太便宜”

海南榴莲未来会增产，“榴莲自由”会
来吗？专家认为，“榴莲自由”涵盖多个维
度，并非只是价格降低，实现“榴莲自由”
虽然不是遥不可及的目标，但也有很长的
路要走。

“榴莲自由”的实现，需以规模化生产
推动价格降低。冯学杰说，老百姓关心的

“榴莲自由”，一是价格低，二是供应量要
够。他预计，海南榴莲会在三五年内发展
到10万亩，等种到“三五十万亩”的时候，
价格可能在每斤10到20元，那时的国产榴
莲价格可能就有所下降。

虽然价格会随着海南规模化量产降
低，但冯学杰也说，价格总归是由价值决
定的。种植难度大、营养价值高等因素，决
定了榴莲“不会太便宜”。 据央广网

“全球首笔”
创新落地青岛自贸片区

橡胶、钢卷、棉花……这些飘洋过海来
到中国的大宗商品，它们沉睡在自贸区仓
库，能否像房子和汽车一样成为质押品，让
贸易商及时贷到款，不致于错过商机？

谁能打开这个结，谁就能激发贸易的
活跃度。

5月25日，一票从马来西亚进口的橡
胶抵达青岛港。

这批橡胶由合盛农业集团出口，由上海
新海丰集装箱运输有限公司承运。合盛收到
定金后装船发货，新海丰通过大宗商品交易
数字化平台Tradego开具了数字提单。

到港后，这批货由中储股份通关入
库，完成提单签收、换单、通关、查验入库
等流程，存放在宝泰仓库。这个过程中，通
过青岛自贸区数字仓库公共服务平台在
中储京科货兑宝平台上生成数字仓单，建
行青岛自贸片区支行在数字仓库公共服
务平台进行货权校验。当天，货主山能智
慧科技通过质押融资从建行拿到19 . 6万
美元贷款。

这是全球首笔基于数字提单确权转
数字仓单质押融资业务。

实现这个“全球首笔”创新，必须要搞
一场“新基建”。

数字仓库
几乎把所有的活儿都干了

2022年4月22日，青岛自贸片区联合京
东科技、中储京科，打造的国际大宗贸易及
仓储流通领域的首个数字仓库，这次就无缝
对接上了这份电子提单。

大宗贸易的数字化、可信化并不是件简
单的事情。为此，京东科技的团队驻场干了
一年多，打通了整个链条，建起数字仓库，并
完成了青岛自贸片区数字仓库公共服务平
台——— 这个核心数字“基座”。

这次，银行的人没露面就敢放款，因为
数字仓库几乎把所有的活儿都干了———

基于京东科技领先的物联技术、AI监
管算法、区块链平台、数字孪生技术，货物一
进仓库，入库时间、品类、规格、型号、产地等
信息实时录入系统，生成不可更改的数字
码，同步给货主、仓库、法院、海关。

有了“数字仓库”，管理员打开电脑或点
击APP，就能对仓库全流程监管。平台连通仓
库内外摄像头，24小时盯着仓库及周边安防，
电子围栏一旦察觉到货物轮廓发生变化，或
有受限车辆与人员闯入，立即报警。

对银行来说，以前放款时风控人员要到
仓库现场盘点，甚至爬到货堆上插上测量设
备。“现在从入库、在库到出库，整体效率比
过去提升40%以上。仓储方、贸易商，银行三
方都能通过数字仓库公共服务平台远程AI

‘看货’”，仓库工作人员告诉记者。
在谈及这一模式对自贸区发展的作用

时，山东自贸试验区青岛片区管委副主任秦
禾表示，这项业务对于提高国际贸易的安全
和效率、促进金融的风控升维和服务质量具
有很强的示范效应，特别是在远洋运输和集
装箱运输中体现的尤为明显。此次的全球首
单业务由实物贸易第一大国中国率先突破，
不仅具有标杆示范作用，也有很强的推广复
制空间和丰硕的外贸便利提升效果。

新标准 新模式
新的服务体系

大宗商品为什么融资难？
传统大宗商品贸易缺乏有效控货手

段，从上游生产企业到仓储物流，再到贸
易商，环节多，货物不可见不可控，追溯
难，数据易篡改，造成了一系列制度性成
本高企，导致金融机构放贷难。

现在，建立起数字化连接后，传统仓
库的“黑匣子”被挑开，轻松打通瓶颈。

原先纸质单据无法通过系统校验，导
致银行对于跨境流通货物很难进行物权
信息的追溯。京东科技区块链技术保证了
电子提单的真实性和唯一性，并在各环节
传递过程中不会出现遗失和造假。

登记在区块链上的数字仓单，记录了跨
境大宗商品交易的物权单据从生成、流转、
背书到回收的全过程；数字提单与数字仓单
关联同一货物，可以有效校验货物数字仓单
第一手持有人和数字提单最后一手背书人，
确定物权所有人信息的真实性，成为获取银
行授信的关键；若被抵押，平台将通过智能
合约将其冻结，有效避免重复质押。

现在，服务数字仓库的人工智能，在被
“喂”了近百万仓库数据，通过深度学习，再结
合数十种商品模型分析和仓库管理系统，能
准确识别橡胶、钢卷和棉花等大宗货物。

为什么青岛自贸片区找到京东科技
做这个“新基建”？

京东科技解决方案中心副总裁王雅

卓告诉记者，京东现运营仓库数量超过
1500个，自营SKU超过1000万。京东集团
不仅通过技术手段大幅减少供应链中商
品的搬运次数、提升库存周转率、降低社
会物流成本，为产业链上下游的所有企业

“减负”。同时在提效方面，京东通过数智
化供应链打破了产业链原有的“信息孤
岛”，实现各环节的互联互通。也正是因为
在零售、仓储、物流等领域的数智化上有
着丰富的实践，京东科技有足够的信心服
务青岛自贸区建设行业首个数字仓库。

2022年，青岛自贸片区外贸进出口首
次突破2000亿元，约占青岛市22%，三年实
现翻一番。

这么大吞吐量，哪怕一点点效率提
升，都是了不起的成本节省和效益提高。

不断地创新，让“数字山东”又迈出
一步。

5月26日，《大宗商品数字仓库建设规
范》正式发布，这个从青岛自贸片区数字仓
库建设中提炼出的新工程标准，填补了目前
国内大宗商品数字仓库建设标准的空白。

在这个标准框架下，青岛自贸片区将借
助已上线的数字仓库———“数仓宝”，在京东
科技的技术支持下，年内计划完成22万平方
米传统仓库的改造升级。

随着这个平台越做越大，会有更多的仓
库企业和货主加入进来，享受到数字仓库带
来的各种便利，再吸引更多企业入驻青岛片
区，愿意把货放到青岛港，形成良性循环，从
而提高整个青岛自贸片区仓库利用率。

新的标准、新的服务体系，和“政府搭公
共平台+国有企业公益性运营+产业生态各方
自律参与+监督委员会专责监督”这一新的治
理模式，在青岛自贸片区，一块数字化“拼图”
已经搭起来，一个个原创性的创新不断涌出，
见证了这片热土的活力与开放。

全球首单！青岛自贸片区大宗商品贸易“长”出数字链条
自2019年8月成立以来，青岛自贸片区制度创新指数位列全国第五批自贸试验区

19个片区第3位，连续两年获评“中国十大最具投资价值园区”。
一系列创新改变了什么？最近，全球首笔基于数字提单确权转数字仓单质押融

资业务落地青岛自贸区，生动展现了数字化的驱动力。

海南榴莲的种植面积已经超过
3万亩，榴莲在热带作物广泛种植的
海南将是什么样的角色？

陈兵说，对海南岛东部、中部和
北部地区的农民来说，榴
莲是较好的种植选择，能
促进农民增收，推动农村
致富，给本区域的农业从
业者带来新产业和新希
望；游客来世界热带水果
之窗品尝水果，也带动了
周边的农户和企业合作，
共同致力于榴莲产业发
展，提振了当地老百姓种
植户和企业的信心。

榴莲树从种下到“挂
果”再到“量产”，一般需要
五到八年，这段时间，种植
户可以通过“以短养长”的

“套种”模式来增加收益，
如套种香蕉、菠萝等作物。

目前，海南种的榴莲
基本上都是从东南亚引进
的，在引进足够多的种业
资源后，冯学杰说，我国独
立的种苗繁育体系正在建
立，力争培育出自主知识
产权的榴莲品种，支撑产业发展。

据冯学杰介绍，认定并保护具
有海南自主知识产权的榴莲品种工
作最早将于明年完成。届时，中国自
主培育的榴莲品种的神秘面纱将被
揭开。

据央广网
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陈兵在查看海南榴莲的长势。 据央广网

日前，“国产榴莲将在6月收
获”的消息一出便引发关注。按照
以往的经验，进口水果一旦国产
化就离价格大幅降低不远了。国
产榴莲要上市了吗？“榴
莲自由”要实现了吗？
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